

Le mot du président

Chères adhérentes, Chers adhérents,

La section granvillaise de la Société d'archéologie et d'histoire de la Manche (SAHM) ne cesse d'améliorer ses instruments de communication pour mieux se faire connaître et reconnaître. Nous avons désormais un roll-up – c'est à dire une affiche verticale portative représentant visuellement notre section – et un dépliant trois volets qui présente l'histoire de la SAHM, les activités à venir de notre section (conférences et sorties) de septembre 2019 à l'été 2020 ainsi que le bulletin d'adhésion.

Ces outils seront présents au Forum des associations du 1^{er} septembre 2019. De cette façon, nous serons mieux repérables, mieux lisibles et plus précis auprès du public lors de cette journée importante de communication au cours de laquelle nous pouvons augmenter le nombre d'adhésions.

Vous les retrouverez aussi lors de la première conférence, donnée le 25 septembre par Daniel Hélye. Ce sera un plaisir pour moi de vous les présenter et de vous les expliquer. En attendant ce jour, je vous souhaite, au nom du Conseil d'administration, une agréable arrière-saison.

Le président : Michel AUMONT

AGENDA

Afin d'optimiser le nombre des participants aux conférences, le dernier conseil d'administration a décidé de les tenir systématiquement les mercredis, à trois exceptions près au cours de l'automne 2019 et le mardi 18 février, les dates ayant été fixées depuis un certain temps sans possibilité de les changer.

Les conférences se tiennent à 18h, à l'Agora (salle Santorin), 361 rue Saint-Nicolas, 50400 Granville. Un ascenseur est disponible pour les personnes qui le souhaitent.

CONFÉRENCES 2019

Mercredi 25 septembre : Daniel HÉLYE (archéologue) : *Les églises dans le système défensif du département de la Manche pendant la guerre de Cent-Ans*

Les études historiques et archéologiques ayant trait à la défense du Cotentin se portent très largement sur les grosses places militaires ayant joué un rôle majeur au cours de leurs existences. Principalement situées à l'intérieur des terres, elles laissèrent une grande partie du littoral sans défense. Toutefois, contrairement à une idée bien établie, le château seigneurial n'était pas toujours accessible par les paysans qui se trouvaient souvent trop loin du refuge et de l'abri qu'il était censé représenter. Dans de telles conditions, ils n'avaient d'autre moyen que d'assurer eux-mêmes leur propre sécurité en aménageant l'église paroissiale, le seul endroit dont ils pensaient – à tort ou à raison – qu'il pourrait leur assurer une certaine protection.

Une église, même si elle est fortifiée, reste un lieu de culte. Elle n'a jamais pour vocation initiale, de devenir l'annexe d'un château féodal, le pouvoir ecclésiastique ne l'aurait pas toléré. Son étude se révèle pourtant intéressante.

Les églises de la côte ouest du Cotentin, fortifiées entre le ^{xiv}^e et le ^{xvii}^e siècle, restent encore très peu étudiées. L'étude archéologique d'une église – qu'elle soit fortifiée ou non – demande une attention et une observation de chacune des parois et de chacun des éléments architecturaux susceptibles de nous fournir des indications sur le système défensif mis en place et sur sa datation. Les transformations souvent très importantes survenues entre le ^{xvii}^e et le ^{xix}^e siècle, et même encore actuellement, occasionnèrent de manière irréversible la disparition des anciennes structures médiévales. Cela complique sérieusement les investigations qui aboutissent, faute d'éléments tangibles, à une datation souvent approximative.

L'étude de ces monuments, bâtis face aux îles Anglo-Normandes, s'avère éclairante.

Mercredi 16 octobre : Jacques LE MAHO (archéologue et historien) : *Observations sur le Mont-Saint-Michel des origines (VII^e-X^e siècles)*

La tradition veut que le premier établissement religieux du Mont-Saint-Michel ait été un collège de douze chanoines, établi vers 708 par saint Aubert, évêque d'Avranches, dans une église construite par lui en l'honneur de saint Michel. C'est à l'emplacement de l'actuelle crypte de Notre-Dame-sous-Terre que se serait élevé ce premier sanctuaire. Un examen attentif de deux documents, datés des environs de 870, donne cependant à penser que le Mont n'était pas alors occupé par des chanoines, mais par des moines, avec un abbé à leur tête. Quant à l'église Saint-Michel, une des quatre églises que comptait ce monastère de fondation mérovingienne, plusieurs éléments fournis par les textes suggèrent qu'elle se situait au sommet du versant oriental du rocher, à l'emplacement occupé aujourd'hui par la crypte dite des Gros piliers.

Mardi 12 novembre : Thierry CHARDON (historien) : *le système de mise en défense des côtes du Cotentin au xviii^e siècle.*

Les randonneurs qui arpentent les sentiers du littoral ou « chemins des douaniers » du département de la Manche sont familiers de ces petits édifices trapus tout en pierres, toit inclus, qui jalonnent les côtes du Cotentin. Encore relativement nombreux dans cette partie de la Normandie, abandonnés ou protégés par d'actives associations, ces anciens corps de garde que les guides touristiques persistent à appeler « cabanes Vauban » sont à la fois les témoins modestes et singuliers du riche passé maritime de la région et d'un système de défense complexe mis en place à partir du ^{xvii}^e siècle pour contrer les attaques anglaises (navires corsaires ou bâtiments de la Royal Navy) associant des fortifications quasi-permanentes de différents types (corps de garde, redoutes, fortins et forts) et les populations locales, recrutées par contrainte royale pour le service à la côte.

Frappés d'obsolescence, ruinés par l'érosion marine ou victimes de l'urbanisation ou du vandalisme, ces constructions ont progressivement perdu leur lisibilité historique au fil du temps d'autant que d'autres fortifications édifiées à des époques ultérieures s'y sont substituées ou superposés, tels les blockhaus du Mur de l'Atlantique, transformant le littoral en un véritable palimpseste à ciel ouvert. Tout au plus ont-ils gagné la faveur des peintres et des éditeurs de cartes postales dès le début du ^{xx}^e siècle, séduits par le pittoresque de leurs ruines ou la beauté sauvage des paysages dans lesquels ils s'inscrivent, images bientôt popularisées par la mode des bains de mer. Quant à la milice garde-côtes, institution particulièrement controversée en son temps, elle n'a guère laissé de traces tangibles dans les mémoires.

A l'heure où les Français(es) se passionnent pour le patrimoine, dans toute sa diversité, Thierry Chardon se propose dans cette conférence de rappeler l'origine et l'ampleur du dispositif de défense des côtes mis en place en Normandie au ^{xviii}^e siècle, d'en rappeler les modalités et les limites en se focalisant sur le Cotentin qui, en raison de sa situation géographique particulière, est devenu et demeuré la « vigie du royaume » (Thierry Chardon) pendant toute la durée de la rivalité entre l'Angleterre et la France d'Ancien Régime. Enfin, une partie de l'exposé sera consacrée à un petit bâtiment situé à l'extrémité du Roc de Granville, récemment présenté comme un four à rougir les boulets, utilisé lors du siège de la ville par les armées vendéennes en 1793 et dont la véritable fonction interroge historiens et passionnés d'histoire locale et de petit patrimoine.

Mardi 26 novembre : Philippe HAUDRERE (de l'Académie de marine, historien) *Un Malouin méconnu : Mahé de la Bourdonnais (1699-1753). La fortune, l'honneur et la gloire.*

Né à Saint-Malo, La Bourdonnais réunit les qualités des grands marins de ce port. Embarqué dès l'âge de neuf ans, il navigue sur tous les océans du monde et est successivement mousse, matelot, officier au commerce, officier de la marine militaire. Ayant fait fortune grâce à son activité de négoce, il entre par mariage dans une prestigieuse famille d'armateurs. Gouverneur des îles Mascareignes (La Réunion et Maurice), il crée une base navale et assure ainsi la permanence de la présence française dans l'océan Indien. Avec une escadre de navires de commerce il conduit le blocus de l'établissement britannique de Madras durant le conflit de la Succession d'Autriche et obtient sa reddition en trois jours. Suspect d'avoir détourné des fonds durant cette opération, il est gardé pour instruction à la Bastille durant cinq ans. Acquitté et libéré, il meurt peu après des suites de son emprisonnement.

CONFERENCES en 2020. Des précisions complémentaires seront données dans les prochains bulletins.

- Mercredi 8 janvier. Dominique CLIQUET : *Le site néanderthalien du Rozel*
- Mardi 18 février. Jacques BOUGEARD : *Le premier bonhomme carnaval de Granville (1898)*
- Mercredi 11 mars. Marie CASSET : *Manger des poissons, des coquillages et des crustacés dans la France de l'ouest au Moyen Âge.*
- Mercredi 8 avril. Alexandra JALABER : *Passé et Présent du Logis du Roi à la Haute-ville de Granville.*
- Mercredi 6 mai. Daniel LESGUILLIER : *M. Jullou et la création de Jullouville.*
- Mercredi 10 juin. Annick PERROT : *Et si la peste s'était invitée en baie de la Hougue en 1720 ?*

SORTIES en 2019

Samedi 28 septembre. Comme déjà annoncé et faisant suite à la conférence du mercredi 25, Daniel HEYLE, archéologue, mènera une excursion afin de découvrir sur le terrain **sept églises fortifiées du département de la Manche.** Successivement nous visiterons :

- **Muneville-sur-Mer.** Rdv à 9h00 précises. visite de 15 mn → ± 10,5 km
- **Montchaton (Orval-sur-Sienne).** Arrivée vers 9h40 (départ 10h05) → ± 31km par la D650
- **Saint-Germain-sur-Ay,** arrivée vers 10h40, départ 11h05 → ± 12 km par la D337 ou 15 km par la D 900
- **Saint-Nicolas-de-Pierrepont.** Arrivée vers 11h25. Départ 11h50 → ± 10 km

| |
|--|
| <p>Repas de midi à Denneville plage (à 2 km, au sud de Portbail), arrivée vers 12h15 Restaurant Des Pins. Parking très facile. 25 € le repas (menu unique) à régler sur place Départ de Denneville à 15h vers Portbail</p> |
|--|

- **Portbail.** Arrivée vers 15h10. Départ vers 15h30
- **Saint-Georges -de-la-Rivière.** Arrivée vers 15h45. Départ vers 16h15
Possibilité de monter dans le clocher et de visiter le logement du guetteur.
- **Barneville-Carteret.** Arrivée vers 16h30. Fin vers 17h00.

Vous trouverez le **formulaire d'inscription** à cette sortie en page 4. Les inscriptions sont possibles dès maintenant. **La date limite est impérativement fixée au 18 septembre.** Covoiturage possible.

Daniel MOUCHEL, 4 Place du Parvis Saint-Paul, 50400 Granville

daniel.mouchel@wanadoo.fr Téléphone : 06 83 75 02 01 et 02 33 50 64 22

SORTIES en 2020

- **16 janvier : Visite des réserves du musée d'art et d'histoire de Granville,** sous la conduite de Mme Alexandra JALABER, conservatrice adjointe des musées.
- **4 juin : Promenade archéologique dans la Haute-ville,** sous la conduite de M. Jean-Christian POUTIERS, docteur en histoire et en archéologie.

AUTRES EVENEMENTS

Dimanche 1^{er} septembre, de 14 à 18 heures : FORUM DES ASSOCIATIONS GRANVILLAISES à la Cité des sports, salle « Cité match – Marcel CERDAN ».

La section granvillaise de la SAHM sera présente et vous accueillera avec plaisir à son stand où seront présentés pour la première fois roll-up et dépliants, nouveautés dans notre moyen de communiquer avec le public.

•

**54^e Congrès des Sociétés Historiques et Archéologiques de Normandie (FSHAN)
Du 9 au 12 octobre 2019, à Dieppe, à l'hôtel d'Agglomération situé au 4, blvd du Général de Gaulle
*La Normandie en mouvement : Entre Terres et Mers***

Deux membres de notre section figurent parmi les intervenants :

- **Michel AUMONT. *Quand le port de Granville se lance dans la guerre de course (1688-1815).*** Samedi 12 octobre de 9h 20 à 9h 40.
- **Marc-Alphonse FORGET. *Comment une congrégation originaire de la Manche « Les Sœurs de Sainte-Marie Postel » a essaimé dans le Monde ?*** Mercredi 9 octobre de 17h 00 à 17h 20.

Date limite d'inscription le 20 septembre (dernier délai) auprès de Gilles MALINOSKY FSHAN 18, rue Saint-Marcouf 14400 BAYEUX

Courriel : malinosky.gilles@bbox.fr téléphone : 06 07 19 11 65

**SOCIÉTÉ
D'ARCHÉOLOGIE
ET D'HISTOIRE
DE LA MANCHE
Section de Granville**

Siège social : Forum Jules Ferry, 41 rue Saint-Paul 50400 GRANVILLE
Président : M. Michel AUMONT Téléphone : 02 33 61 64 14
Courriel : claud.jambart@live.fr ou jacques.dubois39@sfr.fr
Adresse facebook : SAHM@granville
Site Internet : <http://sahmgranville.free.fr>

✂.....

Samedi 28 septembre. Sortie ÉGLISES FORTIFIÉES DU DEPARTEMENT DE LA MANCHE

Sous la conduite de **Daniel HELYE** archéologue

Mme, M. Nom, Prénom :

Adresse :

E-mail : Téléphone :

Nombre de personnes :

- Participera (ont) à la sortie du 28 septembre
- Pourra (ont) prendre dans leur voiture personnes
- Souhaite(nt) bénéfici(er) de co-voiturage... (rayer la mention inutile)
- Souhaite(nt) déjeuner au restaurant. 25 € le repas (menu unique) à régler sur place → Nombre de personnes :

Adresser à : Daniel Mouchel, 4 place du Parvis Saint-Paul, 50400 Granville

Té »l : 06 83 75 02 01 et 02 33 50 64 22 E-mail : daniel.mouchel@wanadoo.fr